
本报讯 （记者 周美玉 ） 昨
天 上 午 ， 市 十 五 届 人 大 二 次
会 议 开幕 ， 市长陈吉宁作政府
工作报告。

今年地区生产总值增长
6%～6.5%

陈吉宁首先回顾了2018年的
工作。 初步统计， 全市地区生产
总值比上年增长6.6%左右， 一般
公共预算收入增长6.5%； 居民消
费价格上涨2.5%， 城镇调查失业
率控制在4.5%左右， 全市居民人
均可支配收入实际增长 6.3%左
右； 万元地区生产总值能耗、 水
耗分别下降3.5%左右和3%以上，
细颗粒物年均浓度下降到51微
克/立方米。

陈吉宁同时对今年的重点任
务提出了展望。 2019年北京市经
济社会发展的主要预期目标是：
地区生产总值增长 6%~6.5% ；
一 般公共预算收入增长4%； 居
民消费价格涨幅控制在 3.5%以
内 ； 城 镇 调 查 失 业 率 控 制 在
5%以内 ； 全市居民人均可支配
收入增长与经济增长基本同步；
万元地区生产总值能耗 、 二氧
化 碳 排 放 分 别 下 降 2.5%和 2.
6%左右 ， 万元地区生产总值水
耗下降3%左右 ， 生态环境进一
步改善。

今年将供应租赁住房5万套
报告中提到， 在住房方面 ，

本市坚持 “房子是用来住的， 不
是用来炒的” 定位， 保持调控定
力， 商品住房价格保持稳定。 去
年 全 年 分 配 公 租 房 3.23 万 套
（户）、 网申共有产权房2.9万套、
其中30%的房源面向符合条件的
非京籍家庭。 新开工保障房5.45
万套 ， 完成棚户区改造 3.43万
户， 均超额完成年度任务。

今年将完成1200公顷住宅供
地， 加快已供地住宅项目开工建
设和入市步伐。 出台进一步规范
管理住房租赁市场政策措施， 促
进住房租赁市场稳定。 多渠道建
设筹集租赁住房5万套 （间）、 政
策性产权住房6万套， 完成棚户
区改造1.15万户。

今年新增幼儿园学位3万个
去年， 本市发布实施第三期

学前教育行动计划， 大幅增加学
前教育投入， 新增学前教育学位
3万个。 成立专职督查队伍， 强
化幼儿园监督监管。 加强对中小
学 集 团 化 办 学 和 学 区 制 管 理
的 指 导 ， 开展小学和初中 “三
点半” 课后服务， 实施校外培训
机构专项治理， 支持和规范民办
教育发展。 统筹教育资源优化布

局， 在重点区域启动新建一批优
质学校。

今年将继续实施第三期学前
教育行动计划， 加强普惠性民办
园教师工资指导， 强化幼儿园监
管，新增学位3万个。 强化优质基
础教育资源布局的市级统筹，加
大对新城、 重点区域和农村地区
中小学校支持力度。 拓展中小学
教师来源，推进绩效工资改革。继
续实施校外培训机构专项治理。

交通拥堵加剧趋势得到缓解
去年本市实施一系列缓堵措

施， 包括施行机动车停车条例，
加大执法力度和频次， 东城区、
西城区和通州区支路以上路侧停
车实现电子收费全覆盖。 对全市
345个堵点进行分级治理， 完成
年度治理任务， 商务中心区、 中
关村软件园等一级堵点交通状况
进一步好转。

今年将加大交通综合治理力
度， 制定实施交通综合治理年度
行动计划， 努力改善绿色出行条
件。 报告提出， 今年北京将完成
全市公交干线网优化方案， 落实
分步实施计划， 打造2条公交示
范走廊； 将开通7号线东延、 八
通线南延、 新机场线一期3条轨
道新线 ， 运营总里程达到699.3
公里。 此外， 将完成长安街西延

等主干路和25条次支路建设， 完
成850公里自行车道治理。

根据报告， 还将深化整治北
京南站、 北京西站、 北京站交通
转换环境， 完善丰台火车站等新
建火车站交通方案； 规范非机动
车交通秩序， 严格查处闯红灯、
逆行等违规行为。

新建150家养老服务驿站
陈吉宁指出， 2019年， 本市

要把稳就业放在更加突出位置，
加强就业形势监测和公 益 性 岗
位 应 急 储 备 ， 支 持 企 业 稳 定
岗 位 ， 抓 好 重 点 群 体 精 准 就
业帮扶。

落实企业职工基本养老保险
基金中央调剂制度， 鼓励企业年
金、 个人储蓄性商业养老保险发
展 。 抓好社会救助综合改革试
点， 推进低收入农户帮扶措施与
社会救助政策全面融合。

推进医养结合， 健全 “三边
四级” 养老服务体系， 实施差异
化养老机构运营补贴政策， 新建
150家养老服务驿站。 维护妇女
儿童、 未成年人合法权益， 促进
残疾人社会融合。

副中心加快提速建设
今年将制定副中心建设指导

意见、 控制性详细规划实施方案

和年度行动计划。 以市级机关搬
迁为契机， 推动适宜的功能和产
业向副中心转移。 启动行政办公
区二期工程。 强化副中心与河北
廊坊交界地区规划建设管控， 推
动产业、 基础设施、 公共服务等
向北三县延伸布局。

今年将深入对接支持雄安新
区， 开工建设4所 “交钥匙” 学
校医院， 实现京雄城际北京段开
通使用 ， 力争京雄高速开工建
设， 切实做到雄安新区需要什么
就主动支持什么。

全力做好冬奥会冬残奥
会筹办

陈吉宁表示， 全力做好冬奥
会、 冬残奥会筹办工作。 扎实推
进场馆建设改造， 确保国家高山
滑雪中心年底达到测试赛要求，
做好2020年延庆高山滑雪世界杯
等单项测试赛筹备， 办好冰壶世
界杯等国际赛事 。 建成京张铁
路、 延崇高速。 加强冬奥人才引
进和培养， 组建示范场馆核心团
队， 有序推进赛事服务保障。 着
力提升城市无障碍环境。 发布北
京冬奥会、 冬残奥会吉祥物。 深
入实施 “科技冬奥” 行动计划。
持续推动冬奥知识、 冰雪运动进
校园、 进社区， 进一步营造期盼
冬奥、 参与冬奥的良好氛围。

本市今年将供应租赁住房5万套
市十五届人大二次会议开幕 陈吉宁作政府工作报告
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昨天下午， 市十五届人大二
次会议进行代表团分组讨论， 审
议政府工作报告。 西城团代表李
远方在发言时表示， 近两年政府
在民生福祉方面不断发力， 百姓
的幸福感进一步增强， “作为一
名代表， 同时也是普通市民， 对
此感受是实实在在的。”

政府工作报告中提到 ， 2018
年， 民生福祉不断改善， 群众获
得感进一步增强。 对此， 李远方
深有感触。 “我住在西单老旧的
楼房区， 这里属于热闹的商业街
区 。 此前 ， 这里虽然商业很方
便 ， 但是老百姓的生活不够便
利。 买菜、 修鞋、 洗衣等， 这些
都不方便。 这两年， 政府加大便
民商业网点建设力度， 老百姓的
生活变得便利了。” 李远方介绍，

她家附近的社区菜店就有两三
个 ， 10分钟就能走到 ， 菜品新
鲜便宜 ， 每周还有新发地的送
菜车进入社区。 离社区医院也就
10分钟的路程， 看病、 取药都很
方便。

在文化惠民方面， 李远方也
感受到了利好。 “除了附近的西
单图书大厦， 还有一个书店开在
家门口的胡同里， 一个月花几块
钱就可以借到新书。 由电影院改
建的红楼公共藏书楼也于去年开
业， 里面可以喝咖啡、 喝茶、 看
书 ， 是个休闲的好去处 。” 在旧
楼改造方面， 加装电梯， 统一绿
化， “小区环境越来越好， 小区
焕然一新。 百姓可以实实在在感
受到政府所做的工作， 幸福感和
获得感得到很大提升。”

在加强政府自身建设方面 ，
“持续改善工作作风 ， 深入基层
蹲点调研， 让基层干部有更多的
时间和群众在一起……” 对于这
些表述， 李远方非常赞同。 “希
望政府职能更多地从管理型向服
务型角色转变 。 把 ‘能干点什
么， 更多地转变为老百姓希望我
干什么’。”

本报记者 周美玉/文 陈艺/摄

昨天下午， 在对政府工作报
告分组审议时， 西城团代表黄一
品在发言时建议： “要大力提升
民营企业信心， 相对于国营企业
来说， 在政府投资和监管方面平
等保护。”

黄一品是一名来自民营企业
的代表。 他直言， 在优化营商环
境方面感受很深。 从去年起， 网
上办理 、 一站式服务等各种措
施， 让企业的效益和效率都得到
很大提升， 减税降费方面也收效
显著。 “去年， 我们企业利润增
长50%， 职工收入也得到很大提

高 。” 这是黄一品作为民营企业
家实实在在的体会。

“但是生容易， 死难！” 黄一
品发言时直言企业退出难。 “原
来我们企业到外地投标， 当地政
策要求要开设分公司。 我现在同
时兼任外地好几个公司的法人代
表， 没中标后需要注销， 但是企
业注销手续非常繁琐， 这样是对
企业发展的一种束缚。 只有将企
业身上的各个枷锁一一解除， 企
业才能发展和创新。” 黄一品说。

黄一品表示， 北京现在是转
型 升 级 、 创 新 发 展 的 阶 段 。

“需 要 提 前 谋 划 ， 加 强 顶 层设
计， 吸引更多的国内外人才来北
京兴业。”

本报记者 周美玉/文 陈艺/摄

李远方代表：

百姓的幸福感是实实在在的

黄一品代表：

解除枷锁 企业才能发展创新

今年两会 ， 市政协委员 、
中国人民大学公共关系学院教
授张丽华盯上了常年闲置的
“僵尸车 ”， 进行了大量调研 。
13日上午， 北京市政协十三届
二次会议的首次小组会上， 张
丽华委员提出的盘活闲置车牌
的建议引起了不少政协委员的
议论， 她建议通过三个渠道盘
活闲置车牌。

张丽华用自己学生举例介
绍， 她的学生家里3辆车， 其中
两辆一直闲置， 每年还要为这
三辆车交一万多块钱的保险 ，
“车派不上用场， 还造成了经济
负担。” 张丽华说， 这位学生上
小学的时候， 父母做小生意比
较忙 ， 为轮流送她上学方便 ，
分别购买了小面包车， 十多年
后学生大学毕业自己买了一辆
车上下班， 现在学生的父母已
经七十多岁， 在家养老根本用
不着开车， 两辆面包车就这样
闲置在家了。

其实在北京的小区里 、 马
路边， 还有很多长期闲置的带
号牌的汽车， 也有的车主是外
地临时经商者现已经离开， 常
年闲置占用道路和停车位。 张
丽华分析说， 北京有超过300万
辆机动车， 有人曾经做过调研，
其中至少1%的号牌处于闲置状
态 。 如果按照 1%闲置率来计
算， 那么至少有3万辆汽车号牌
闲置， “这就意味着有3万个车
牌资源被闲置， 也可能至少有3
万个车位被长期占用着。” 张丽
华说。

对此， 张丽华建议通过三
个渠道来盘活闲置车牌号。 首

先， 建议政府提供一个可供个
人拍卖号牌的市场， 持有闲置
号牌的车主可以通过市场行为
来拍卖。 政府要从宏观上进行
控制， 从每月固定的车牌号投
放总量中拿出一定数量的指标
给闲置号牌， 在不增加总量的
情况下将闲置号牌利用起来 ，
让长期摇不上号的车主 （5年以
上） 又急需有一个市场渠道可
以获取车牌 。 第二个渠道是 ，
可利用二手车交易平台， 将闲
置车牌和车辆一起交易， 同样
是在不增加总量的情况下， 分
配一定指标给闲置车牌和车辆。

第三个渠道是 ， 打通亲属
之间 （父子兄妹） 转让车牌的
渠道， 在政策允许的情况下可
让车牌在亲属之间流动。 “当
然， 这三种渠道都必须保证基
本进入条件， 具有北京市摇号
资格的居民、 已经参与摇号多
年未果、 并确有需求， 且自愿
希望通过转让渠道获得号牌。”
张丽华说。

本报记者 孙艳/文 孙妍/摄

张丽华委员：

盯上“僵尸车”
三个渠道盘活闲置车牌


